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O C H O     C O L U M N A S     /     P R I M E R A S     P L A N A S 

 
“Ocho ex servidores de la PGJEH, bajo proceso” 

 
“Guadarrama y Berganza buscan, otra vez, Senado” 

 
“Morena espera al PES para coalición estatal” 

 

“APRUEBA N PROPUESTA DE FAYAD PARA CREAR ALIANZAS Y REPLICA R 

POLÍTICAS PÚBLICAS” 

 
“Obra pública ascenderá a 4 mil 200 mdp” 

 
“Pronostican temperaturas…¡Bajo cero!” 

 
“Debe Atotonilco de Tula 50 mdp” 

 
“INE SANCIONA AHORA AL PAN” 

 
“A vacaciones hoy los sindicalizados” 

 
“La ONU y CNDH exigen freno a Ley de Seguridad” 

 
“Recorta Pemex…pero sigue gordo” 

 “Meade: no voy a perder la mesura” 

 
“Pide la ONU y la CNDH no aprobar la Ley de Seguridad” 

I N S T I T U C I O N A L 
Cursor en la notica-IEEH realiza jornada de Capacitación en temas de Fiscalización: En atención al 

acercamiento que los Partidos Políticos realizaron al manifestar inquietudes respecto a diversos temas fiscales; el 

Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), a través de la Comisión Temporal de Fiscalización y la Dirección 

Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos Políticos; llevó a cabo la “Jornada de Capacitación en Materia de 

Fiscalización”, con el acompañamiento del Instituto Nacional Electoral (INE), los días 12 y 13 de los corrientes. El 

objetivo de la capacitación fue dotar a los Partidos Políticos a través de sus representantes ante este organismo y 

al personal del IEEH, del conocimiento pleno respecto de las reglas, la operación, el registro y la comprobación de 

las operaciones de ingresos y egresos de sus recursos; por ello el IEEH, solicitó a la Unidad Técnica de Fiscalización 

del INE, impartirlo. Con la asistencia de 110 personas por día, la capacitación, que se llevó a cabo en dos sesiones 

de 8 horas cada una. Inició el día de ayer con las ponencias del Director y del Coordinador de Auditoría del INE, 

Carlos Alberto Morales Domínguez y José Muñoz Gómez, respectivamente, ambos expusieron temas como “la 

Introducción a la Fiscalización Electoral y las obligaciones que tienen los partidos políticos en esta 

materia”. En este sentido todos los asistentes fueron orientados sobre la forma correcta de e laborar y enviar 

informes de precampaña y campaña, sobre el Sistema Integral de Monitoreo, el Calendario de Fiscalización (entrega 

y revisión de informes), visitas de verificación, conceptos de gastos para actividades ordinarias y del proceso 

electoral. El programa finalizó con la exposición del tema “Programa Anual de Trabajo (PAT), a cargo de la 

Subdirectora de apoyo a la fiscalización y proyectos, Christ Yozelín Gutiérrez Guerrero, quien explicó a los presentes 

que este programa es la herramienta que deben utilizar para planificar, registrar y ejecutar el gasto programado 

para actividades específicas y para la capacitación, promoción y desarrollo del liderazgo político de las mujeres con 

la finalidad de promover la participación de la ciudadanía en la vida democrática y difundir la cultura política, además 

de generar conocimientos y desarrollar habilidades y actitudes para el ejercicio político del sector femenino.   Agregó 

que es un deber que presenten los Programas Anuales de Trabajo correspondientes a su gasto programado, dentro 
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de los 30 días siguientes a la aprobación del financiamiento público que reciban para sus actividades ordinarias 

permanentes, de conformidad con el artículo 170 del Reglamento de Fiscalización.  Para el segundo día de 

actividades, el equipo de expositores estuvo integrado por los contadores de la Dirección de Programación Nacional 

del INE; Carlos Alberto González Calva, Leonardo Daniel Banderas Muñoz y Alfredo Hernández Ortega, quienes 

ahondaron en temas del: “Sistema Nacional de Registro de Precandidatos y Candidatos” y “Sistema  

Integral de Fiscalización”. Sobre estos tópicos se profundizó en el marco normativo, las obligaciones del OPL, 

Ingresos al sistema y centro de ayuda, generación de reportes, centro de ayuda a usuarios, catálogo de cuentas 

contables, catálogo de cuentas auxiliares, entre otros. ´ Durante la inauguración de la Jornada, la Consejera 

Presidenta, Guillermina Vázquez Benítez habló a todos los asistentes sobre los desafíos en materia de fiscalización 

del próximo proceso electoral 2017-2018, “que exigirá a las y los involucrados estar a la altura de las expectativas 

que la ciudadanía merece y exige, para transparentar y comprobar la legal y correcta aplicación de los recursos”.  

Por su parte la Consejera Blanca Estela Tolentino Soto, Presidenta de la Comisión Temporal de Fiscalización, 

agradeció y reconoció a todos y cada uno de los disertantes su disposición de compartir sus conocimientos para 

que las y los implicados concluyan con éxito el proceso de fiscalización que deberán enfrentar en el proceso que se 

avecina. Destacó la presencia y el apoyo de las y los Consejeros Electorales, el Secretario Ejecutivo, Directora y 

Directores Ejecutivos, así como personal del propio organismo que se encuentra involucrado con esta actividad de 

fiscalización. 

Milenio-Capacitan a partidos políticos para fiscalización electoral: (Redacción, página 13) 

News Hidalgo-Jornada de Capacitación en temas de Fiscalización: (Redacción, página web) 

Síntesis-Inician Jornada de Capacitación en Fiscalización: (Jaime Arenalde, página 04) 

Plural-Jornada de Capacitación Fiscal: (Redacción, página web) 

Reporte Hidalgo-El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo, lleva a cabo Jornada de Capacitación Fiscal: 

(Redacción, página Facebook) 

Uno más Uno-Jornada de Capacitación en temas de fiscalización: (Redacción, página 04) 

Crónica-Prepara IEEH lineamientos a seguir para postulaciones: Diseñan consejeros y direcciones 

ejecutivas del Instituto Estatal Electoral (IEEH) criterios aplicables para garantizar paridad de género y presencia 

indígena en la postulación de candidaturas a diputados locales, en próximas horas avalarán estos lineamientos que 

deberán cumplir partidos y coaliciones. Integrantes de Comisiones de Equidad de Género y Participación Ciudadana, 

Jurídica, así como la de Prerrogativas y Partidos Políticos, elaboran el proyecto para determinar lineamientos que 

seguirán las cúpulas. La consejera, Martha Alicia Hernández, explicó que con la Reforma Electoral de 2014, además 

de acciones afirmativas implementadas por autoridades jurisdiccionales, es necesario delimitar criterios especí - ficos 

para atender principios constitucionales. Recordó que para candidaturas a diputados locales, cada fórmula de 

propietario y suplente debe ser para un mismo sexo, asimismo los partidos deben asegurar la alternancia entre 

hombres y mujeres en listados. "En la reforma se maneja que entreguemos estadísticos de votación a partidos, 

entonces estamos trabajando en estos estadísticos, porcentajes de votación divididos en bloques para que los 

partidos políticos puedan visualizar cuál género pueden postular, además los vamos a sociabilizar con ellos". Aclaró 

que tanto agrupaciones políticas como coaliciones procurarán que sus candidaturas cumplan el 50 por ciento de 

postulación para cada género, además de verificar la paridad sustantiva para registrar aspirantes en distritos con 

posibilidad de triunfo en las urnas. "Anteriormente el Código Electoral no manejaba los términos para requerimientos 

hacia los partidos, pero actualmente hicieron algunas modificaciones que tendremos que atender". De igual forma, 

el Consejo General aprobará los lineamientos para que partidos garanticen la postulación de candidatos indígenas 

en los distritos locales con esta denominación (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

  

http://norma.ine.mx/documents/90744/112935/2017_NORMATIVIDADINE_INE_CG320_2016_REGLAMENTO_0112012532.pdf/60e9d1b5-dce9-4eb9-8fef-694ef5738657
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Crónica-Temen la reducción: Esperan en el Instituto Estatal Electoral (IEEH) que el Congreso local no reduzca 

considerablemente el anteproyecto de presupuesto 2018, principalmente en rubros que corresponden a salarios y 

contratación de personal eventual que requiere para organización de la contienda a diputados locales, señaló el 

consejero, Salvador Franco Assad. Inicialmente el organismo remitió un anteproyecto por 359 millones 461 mil 

403.62; desglosado en 111 millones 958 mil 39.78 pesos actividad general y 247 millones 503 mil 362.84 respecto 

a diligencias electorales. La Secretaría de Finanzas del gobierno estatal amagó con disminuir la cantidad que pidió 

el IEEH, más de 30 millones de pesos, principalmente en los capítulos de servicios personales y generales que 

refieren a sueldos, gratificaciones, arrendamientos, pagos de servicios, entre otros. "Además de la carga de trabajo 

tenemos que contratar un gran número de eventuales, el presupuesto está en análisis por parte del Congreso"  

(Rosa Gabriela Porter, página 04) 

El Independiente-Habrá debates en cada distrito electoral local: consejero: Para el proceso electoral de 

Hidalgo del próximo año habrá debates entre candidatos a diputados locales en los 18 distritos electorales. De 

acuerdo con el consejero electoral Salvador Franco Assad, dio a conocer que podrían realizar un debate en cada 

distrito, pero dependerá de la disponibilidad y aceptación de los aspirantes a diputados. “Vamos a tener que llevar 

a cabo de forma obligatoria los debates. Tenemos previsto los periodos para llevarlos a cabo que están inmersos 

en el calendario electoral, que será aprobado el 15 de diciembre y está previsto que sean de la segunda quincena 

de mayo al 16 de junio”, indicó. El también presidente de la comisión especial de debates del Instituto Estatal 

Electoral (IEE) mencionó que, derivado de la reforma al código electoral local, los encuentros ya no serán 

concentrados en la sede del instituto, sino deberán realizarse en el territorio de cada distrito electoral, situación que 

generará gastos para el organismo público. “Son costos que están inmersos en nuestro presupuesto, porque va a 

implicar traslado de personal y llevar aparatos, quizá hasta rentar algún lugar; sí hay costo previsto, pero todavía 

no lo tenemos cuantificado porque dependerá de cuántos candidatos dirán que sí”, concluyó. Postura Franco Assad 

indicó que dependerá de la disponibilidad y aceptación de los aspirantes; el también presidente de la comisión 

especial de debates del IEE mencionó que los encuentros ya no serán concentrados en la sede del instituto . (José 

Manuel Martínez, página 03) 

Capital Hidalgo-Definen calendario de proceso electoral: Para registrar alianzas en el proceso electoral local, 

los partidos políticos tendrán de plazo hasta el 3 de enero próximo, por lo que les restan 21 días para que lleguen 

a acuerdos. Ello con base en el proyecto de calendario electoral que trabajan en conjunto consejeros electorales y 

representantes de partidos. Asimismo, el 3 de enero los partidos políticos que pretendan participar en la contienda 

local, deberán presentar y registrar sus respectivas plataformas electorales, que en sí es  la oferta política que cada 

uno realizaría en caso de obtener el triunfo. Una vez que ingresa la solicitud al organismo electoral para conformar 

una coalición, el Instituto Esta-tal Electoral de Hidalgo (IEEH) deberá dar respuesta dentro de los 10 días siguientes 

al ingreso de la solicitud, ello con base en el artículo 92 de la Ley General de Partidos Políticos. De acuerdo con el 

borrador del cronograma electoral, el 15 de diciembre tras la instalación del Consejo General del IEEH también se 

llevará a cabo la aprobación del calendario electoral, con base en el artículo 66 del Código Electoral. Se prevé que 

el organismo electoral emita la convocatoria para los interesados en participar en la elección ordinaria de diputados 

locales. De acuerdo con el anteproyecto de calendario electoral del 16 de diciembre al 30 del mismo mes, los 

partidos deberán hacer el registro de sus respectivas plataformas. Del 24 de diciembre al 6 de febrero es el periodo 

que tendrán aspirantes a candidatos independientes para la obtención de apoyo ciudadano. El periodo de 

precampañas comprende del 3 de enero al 11 de febrero, fecha que se debió ajustar por acuerdo del Insti tuto 

Nacional Electoral (INE). Del 12 de febrero al 28 de abril habrá un periodo de intercampaña, ello en atención a lo 

señalado en el artículo 102 del Código Electoral. El 1 de abril, es la fecha límite para servidores públicos renuncien 

a sus encargos en caso de pretender ser elegibles para una diputación lo-cal en el proceso electoral. El periodo de 

campaña comprende del 29 de abril al 27 de junio. Hasta llegar al 1 de julio que es el día de la jornada electoral. 

Los partidos políticos tienen so-lamente 21 días para realizar el registro en caso de que hayan decidido contender 

en el proceso electoral mediante una coalición local.  (Verónica Ángeles, página 08) 
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Cambio 21-IEEH crea la Comisión Especial de organizar los debates:  A menos de 72 horas de arrancar el 

proceso electoral de 2018, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo aprueba la creación de una Comisión Especial 

encargada de organizar los debates a fin de realizarse dichos ejercicios en los 18 Distritos Electorales, por lo cual 

será necesaria la calendarización En sesión extraordinaria, se acordó que su presidente será el consejero, Domingo 

Franco Asaad quien informó, este procedimiento se llevará a cabo entre los meses de mayo y junio de 2018, por lo 

cual se daría cumplimiento al Código Electoral del Estado de Hidalgo con apego a sus recientes modificaciones A 

diferencia de los debates organizados por el órgano electoral estatal en la contienda de 2016 efectuados en sus 

instalaciones, ahora tendrán que recurrir a la renta de inmuebles, además del traslado de personal y del equipo 

necesario Aunque ya comenzaron algunos registros internos en las sedes de par tidos políticos como es el caso del 

Movimiento de Regeneración Nacional, donde, Angélica Arrieta y Julio Menchaca ya manifestaron abiertamente su 

interés por lograr un escaño en el Senado de la República, quienes lo harán de manera oficial en unos días más 

ante el Instituto Nacional Electoral En el caso del Partido de la Revolución Democrática, ya se habla de algunos 

aspirantes, no obstante, la dirigencia estatal se mantiene en total hermetismo para dar a conocer el número de 

precandidatos, aunque, ya se habla de José Guadarrama Márquez, quien buscaría por segunda ocasión posicionarse 

en esta representación popular. Sin embargo, se espera que a partir del día viernes comiencen a fluir los posibles 

precandidatos a senadurías y diputaciones federales, ya que, en el ámbito local aún tienen como plazo hasta el mes 

de febrero. (Redacción, página web) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 
Criterio-Por multota de INE, PRI acusa “dolo”: El secretario de Finanzas y Administración del Comité Directivo 

Estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI) Hidalgo, Paulino Salazar Olvera, afirmó que la Junta Local del 

Instituto Nacional Electoral (INE) actúa con dolo y” falta de conocimiento” legal al penar irregularidades del tricolor 

en los gastos ordinarios 2016. El 22 de noviembre, el organismo comicial sancionó al instituto político por un millón 

390 mil 351 de pesos, penalidad que impugnó ante la sala Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación (TEPJF), de la cual esperan la resolución. A través del recurso de apelación (expediente ST-RAP-

19/2017), el PRI reclamó el dictamen INE/CG517/2017 y la resolución INE/CG518/2017, ambos emitidos por el INE, 

que señalan irregularidades encontradas tras la revisión de los informes anuales de ingresos y gastos 

correspondientes al ejercicio 2016, en los rubros de capacitación, publicaciones periodísticas y omisiones de 

facturas. “No estamos de acuerdo con los señalamientos sobre la documentación que presentamos, es una 

documentación que está apegada a las disposiciones de las reglas de fiscalización. “Nunca hemos metido gastos 

que no sean a la actividad del partido, ahora las facturas ya son electrónicas, nunca he conseguido facturas para 

un gasto. Se ejerce y se observa una buena administración de los recursos”, afirmó Salazar Olvera en entrevista 

con Criterio. Indicó que de las observaciones al reporte de gastos por concepto audio, videos, pantallas, servicio de 

enlonado, alimentos, renta de mobiliario, escenarios y arrendamiento de salón, por seis eventos, afirman que 

carecieron del objeto partidista, lo que el secretario negó, pues la mayor parte de recursos son destinados “a 

capacitar a su militancia”. Aseguró que se trató de eventos de capacitación en los que, como lo señala la ley 

electoral, dijo, aviso a los miembros del Consejo General del INE Hidalgo 10 días antes con el objeto que ellos 

manden un observador situación, “que no sucedió”. (Marisol Flores, página 04) 

Criterio-Quieren Berganza y Guadarrama volver al Senado: Los excandidatos a la gubernatura Francisco 

Xavier Berganza Escorza y José Guadarrama Márquez se registraron como precandidatos del Partido de la Revolución 

Democrática (PRD) al Senado de la república por Hidalgo. Como fórmula, ambos ocuparon un escaño, de 2006 a 

2012, postulados por la coalición Por el Bien de Todos (PRD-PT- Convergencia), misma que a nivel nacional 

encabezó Andrés Manuel López Obrador por la presidencia de México. Militantes del sol azteca confirmaron el 

registro del también cantautor como aspirante “externo”, pues no es miembro de ese instituto político; mientras, al 

ingreso de documentación del exedil de Jacala acudió el exsenador Carlos Navarrete. Berganza Escorza, quien en 

2016 buscó la gubernatura de Hidalgo por Acción Nacional (PAN), no tenía posibilidad de ser  postulado por ese 

partido, pues su candidata deberá ser una mujer, quien completará la fórmula al Senador por la alianza entre PRD, 

Movimiento Ciudadano y el albiazul, conformados en un frente opositor. En dicha coalición, al perredismo toca 

postular un hombre. Durante el proceso electoral 2005-2016, Berganza Escorza fue sujeto de investigación por la 

averiguación previa número 12/DAV/242/06, interpuesta por Laura Guzmán Olvera, vecina de Tulancingo, por el 

presunto delito de violación. Ante la posibilidad de ser detenido por elementos de la Procuraduría General de Justicia 
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de Hidalgo (PGJH), el cantante evadió los actos de campaña, pese a lo cual ganó la elección y arribó al Senado 

como miembro de Convergencia, hoy Movimiento Ciudadano, junto a Guadarrama, por el PRD. Ahora, por orden 

de la jueza cuarta civil de Pachuca, Ninfa Vargas Mendoza, cuya decisión fue ratificada por el Tribunal Superior de 

Justicia de Hidalgo, el aspirante debe pagar 25 millones de pesos por daño moral al gobernador Omar Fayad 

Meneses, a quien en 2016, durante un debate, cuestionó su sexualidad y sugirió su participación en el homicidio de 

la transexual Fernanda Lavalle cuando fue alcalde de Pachuca. Criterio buscó telefónicamente a ambos políticos 

para conocer detalles de sus registros. Sin embargo, Berganza Escorza rechazó la comunicación y Guadarrama 

Márquez excusó estar en reuniones. POSIBLE De acuerdo con fuentes al interior del PRD, puede haber más 

registros de aspirantes a la precandidatura al Senado, entre ellos, un aspirante externo impulsado por el senador 

Isidro Pedraza Chávez. (Emmanuel Rincón, página 04) 

Criterio-Morena, dispuesto a ceder candidaturas al PES en Hidalgo: El Comité Ejecutivo Estatal de 

Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) se declaró “sin inconvenientes” en ceder candidaturas al Partido 

Encuentro Social (PES) en Hidalgo como parte de la coalición Juntos Haremos Historia. Ayer, las dirigencias 

nacionales de ambos institutos políticos, además del Partido del Trabajo (PT), firmaron el convenio de alianza parcial 

para los comicios de 2018, en el que Morena encabezará 150 distritos; PT, 75, y PES, 75. Para el Senado, el instituto 

político de Andrés Manuel López Obrador tendrá 32 postulaciones; sus aliados, 16 cada uno. El presidente estatal 

de Morena, Abraham Mendoza Zenteno, dijo que hasta las 21:00 horas del miércoles el comité nacional no había 

notificado si en Hidalgo cedieron alguno de los siete distritos electorales federales o candidaturas al Senado. “Los 

acuerdos así son, y si se requiere que ellos (PES) consideren algunas candidaturas de Hidalgo, donde estén bien 

posicionados, pues adelante, no tenemos ningún problema”, afirmó. Para él, aún es una especulación una eventual 

candidatura al Senado para el diputado federal pesista Alejandro González Murillo, lo que desplazaría al expriísta 

Julio Menchaca; o la postulación de Alfredo San Román Duval a legislador federal por el distrito de Huejutla. “No 

tenemos información de carácter oficial, seguramente hay quien hace sus análisis y podría acertar en e l resultado, 

pero precisamente, para no especular, vamos a esperar a que tengamos la información totalmente verídica y 

confiable por la instancia correspondiente y lo daremos a saber”, afirmó. Según Mendoza Zenteno, en Morena no 

genera “desconfianza” que el origen del PES se relacione con el secretario de Gobierno, el priísta Miguel Ángel 

Osorio Chong. “Hace algunos meses, nos quedaba claro, hay la mano de Osorio por algunas cuestiones que se 

veían”, lo que, dijo, ahora “no se percibe”. El dirigente justificó la coalición, pues argumentó que lo importante es 

generar la mayoría que se requiere para ganar en 2018. “Reconocemos que en esta contienda tenemos que generar 

una mayoría, y que generar mayoría es complejo. No es una cuestión fácil, nos queda claro que lo que hay que 

anteponer es el proyecto de país”, mencionó. (Emmanuel Rincón, página 05) 

Milenio-Morena, en espera del PES para alianza local: (Ignacio García, página 07) 

El Independiente-En Hidalgo aún debaten coalición Morena-PES-PT: (David Padilla, página 06) 

Síntesis-Definirán PES, PT y Morena candidaturas: (Jaime Arenalde, página 04) 

Milenio-Encuentro Social, Verde y Panal, en mira de PRI: EI presidente estatal del Partido Revolucionario 

Institucional (PRI), Leoncio Pineda Godos, señaló que será el 3 de enero de 2018 cuando el partido defina si va o 

no en alianza con otros institutos políticos para las elecciones de diputados locales. Indicó que hasta el momento 

ha tenido diálogo con los dirigentes del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), el Partido Nueva Alianza (Panal) 

y el Partido Encuentro Social (PES). "Ha habido acercamientos de diálogo, de pláticas, de respeto entre los instituto s 

políticos; aunque se está observando que a nivel nacional se están firmando acuerdos, acá en el estado estaremos 

buscaremos la construcción de hacer acercamiento y si en algún momento tenemos igualdad de ideales podemos 

firmar algún convenio para formar una coalición, dependerá de las pláticas y acercamientos que estamos teniendo", 

sostuvo. Pineda Godos mencionó que, aunque el PES hizo alianza a nivel nacional con Morena) continuarán las 

reuniones con la dirigencia de ese instituto en el tema local. "A nivel estatal nosotros estamos llevando nuestros 

diálogos con cada uno de los institutos políticos, aunque ellos ya tengan acuerdos a nivel nacional; nosotros acá en 

el estado buscaremos integrar a algunos partidos políticos que puedan sustentar una idea igual', dijo. Aunque 

mencionó que ha tenido pláticas con los dirigentes del PVEM, el Panal y el PES, evitó hablar de los acuerdos que se 

buscan con los tres institutos políticos. "Tengo que ser respetuoso de los acercamientos y los comentarios, no hay 

nada cristalizado, cada partido político está en la libertad de hacer las alianzas que le convengan a nivel nacional y 

a nivel estatal; necesito platicar nuevamente con cada uno de ellos", aseveró. Sin embargo, el dirigente estatal 

apuntó que "nuestra principal alianza es con la ciudadanía, privilegiar al ciudadano; que nuestro instituto político 
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genere las políticas partidarias que se requieren en nuestro estado para generar las políticas públicas que requiere 

el entorno". (Alejandro Reyes, página 08) 

El Sol de Hidalgo-PRÍ iría con PES en Hidalgo: Leoncio Godos: (José Luis Rico, OJO: Política) 

Milenio-Frente ajusta perfil de partidos en distritos: Los siete distritos federales que comprende en estado 

de Hidalgo fueron distribuidos entre los tres partidos políticos que conforman el Frente Ciudadano por México, 

Partido Acción Nacional (PAN), Partido de la Revolución Democrática (PRD) y Movimiento Ciudadano (MC), de cara 

al proceso electoral 2017-2018, donde contenderán los diferentes perfiles por las diputaciones federales. Los 

distritos de Huejutla, Ixmiquilpan y Actopan serán encabezados por el PRD; mientras que el PAN tendrá a su cargo 

los distritos de Tula y Tepeapulco; finalmente, MC se quedará con el distrito de Tulancingo, restando la designación 

de Pachuca, informó el secretario General del PRD en Hidalgo, Juan Bravo Sánchez. "Pachuca, que sigue pendiente, 

se definirá a nivel federal y se está analizando por las comisiones nacionales de los tres partidos, ya que hay un 

interés muy importante por parte del PAN y de MC por este distrito, pero es un tema federal que será determinado 

por las dirigencias nacionales y no de forma estatal", apuntó. En cuanto a los distritos que encabezará el sol azteca, 

abundó Bravo Sánchez, le corresponden ambos distritos con alta población indígena y de los cuales el Instituto 

Nacional Electoral (INE) ha señalado como posibilidad para tener un candidato de representación indígena. "Nos 

tocan tres distritos que son también que tenernos que llevar representación indígena y tenemos también que ver 

justamente el tema de paridad; esos distritos que nos tocan a nosotros como PRD y nos vemos muy fortalecidos 

por la región y podremos dar el cumplimiento a los lineamientos, que requiere el INE" finalizó. (Teodoro Santos, 

página 08) 

Milenio-Intereses del PVEM van más allá del tricolor: EI dirigente estatal del Partido Verde Ecologista de 

México (PVEM), Carlos Conde Zúñiga, señaló que ha tenido acercamientos con los dirigentes del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI), el Partido Acción Nacional (PAN) y el Partido de la Revolución Democrática (PRD) 

para analizar una posible alianza para las elecciones de diputados locales de 2018. "Ha habido acercamientos con 

el PRI y los partidos que pretenden crear el Frente por Hidalgo; sin embargo, aún no tenemos ninguna definición 

toda vez de que aún no se instala el Consejo General del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo", sostuvo. Mencionó 

que a partir del 15 de diciembre, cuando se instale el Consejo General del IEEH, los partidos interesados en coalición 

tendrán la oportunidad de acudir a solicitar su registro.  Puntualizó que el realizar una coalición será una decisión 

del Partido Verde a nivel local, la cual será sometida a consideración de la dirigencia nacional. "Se hizo un 

planteamiento, ningún acercamientos nuevos con ninguna dirigencia; estamos atendiendo lo que nos piden nuestras 

coordinaciones municipales y hoy el sentir de nuestros militantes en la entidad es el contender de manera 

independiente", concluyó. (Alejandro Reyes, página 08) 

El Sol de Hidalgo-Un derecho pactar coaliciones: Conde: (Julio Hernández, Ojo: Política) 

Empieza en frente opositor repartición de candidaturas: Repartieron candidaturas a diputados federales del 

Frente Ciudadano por México (FCM) con base en tres factores: votación histórica, representación partidista en 

municipios y género que postularán por cada distrito, en próximos días las dirigencias formalizarán cuál cúpula 

encabezará en las jurisdicciones hidalguenses. Luego de que concluyó el periodo de registros de precandidatos a 

cargos federales, específicamente de diputados federales y senadores, los partidos que integran el FCM ya 

distribuyeron espacios dentro de su convenio de alianza en cuanto a Hidalgo. En el caso de diputaciones federales, 

en Huejutla, Actopan e Ixmiquilpan el Partido de la Revolución Democrática (PRD) registrará aspirantes, mientras 

que Acción Nacional (PAN) en Tepeapulco y Tula; Movimiento Ciudadano (MC) lo hará en Tulancingo; Pachuca sigue 

pendiente. Respecto a la fórmula del Senado de la República, la primera será encabezada por un candidato del "sol 

azteca", en cuanto al segundo escaño para una aspirante panista. En entrevista el secretario general del PRD, Juan 

Bravo Sánchez, confirmó que estos acuerdos fueron consolidados por dirigencias nacionales, por tanto, esperan 

que en los respectivos órganos partidistas aprueben los preregistros de cara al periodo de precampañas. "Es una 

determinación federal, de las comisiones de los tres partidos, en Hidalgo no nos competían las candida turas 

federales, ahora falta revisar el tema de paridad de género y representación indígena en distritos que nos 

corresponden". En cuanto a la repartición en la elección local, el vocero del PAN, Cornelio García, indicó que los 

partidos también analizan diversos aspectos para ceder jurisdicciones: votación histórica, municipios gobernados y 

si postularán mujer u hombre. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 
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Crónica-Define PES participación coaligada con el Morena: Contrario a lo que afirmaron en semanas pasadas 

dirigentes nacionales, estatales y diputados de Encuentro Social (PES), en cuanto a la posibilidad de coaligarse con 

el Revolucionario Institucional (PRI) o participar solos en los comicios 2018, ya formalizaron una alianza con 

Movimiento Regeneración Nacional (Morena) y Partido del Trabajo (PT), misma que postulará como candidato a la 

Presidencia de la República a Andrés Manuel López. En semanas pasadas el dirigente estatal del PES, Daniel 

Andrade, además del diputado federal, Alejandro González, manifestaron la intención de sumarse al PRI de cara a 

la contienda presidencial del siguiente año, incluso en ese momento desdeñaron la invitación que lanzó Morena 

para formar parte de su proyecto. Pese a declaraciones, este miércoles signaron el convenio de coal ición entre las 

mencionadas cúpulas, denominada "Juntos haremos historia", la cual pretende el registro de candidatos comunes 

a cargos federales. En cuanto a la elección presidencial los tres partidos impulsarán una alianza total, mientras que 

para el Senado de la República y diputaciones federales dependerá de los métodos de selección de candidatos, así 

como los espacios que concedan en las entidades. Tanto el comisionado nacional del PT en Hidalgo, Arturo Aparicio 

Barrios, como el presidente del Comité Ejecutivo Estatal de Morena, Abraham Mendoza Zenteno, coincidieron en 

que es una oportunidad histórica para sacar al PRI de Los Pinos, además de que a escala local no descartaron la 

posibilidad de consolidar un bloque opositor. (Rosa Gabriela Porter, página 09) 

Crónica-Surgen primeros nombres de aspirantes a candidatos: Hasta el momento sólo dos aspirantes a 

candidatos a diputado federal por el distrito de Ixmiquilpan se registraron por la coalición "Frente Ciudadano por 

México", conformada por PAN, PRD y MC; entre los registros se encuentran el dirigente de la UFIC, Gui llermo 

Hernández Nube; y el actual diputado local, Cipriano Charrez Pedraza. Juan Ortiz Simón, uno de los líderes del PRD 

en la región del Valle del Mezquital, explicó que dentro de los acuerdos que se tienen para Hidalgo está la distribución 

equitativa de las candidaturas que conformarán con esta alianza. Comentó que el PRD estará encabezando las 

alianzas en los distritos de Actopan, Huejutla e Ixmiquilpan, de las cuales, por el tema de equidad de género, sólo 

en el último municipio citado será capitaneado por un hombre. "En los distritos de Pachuca, Tula y Tepeapulco las 

candidaturas estarán representadas por el PAN respectivamente; Ixmiquilpan le corresponde al PRD y será un 

hombre el candidato, en este caso se ha registrado Guillermo Hernández Nube". Un dato revelado por Juan Ortiz 

es que el actual diputado panista Cipriano Charrez Pedraza también se registró como aspirante del PRD, 

aprovechando la apertura que se tiene para los aspirantes ciudadanos dentro de este partido. "El registro del 

diputado Cipriano Charrez es un tema que deberá analizarse, ya que las reglas ya se fijaron y dependerá de los 

consejos quienes determinen qué medidas tomar en relación a esta registró, pues de todos es sabido que es un 

militante panista, pero se registró como ciudadano". En relación a la también aspiración del expresidente, José 

María Lozano Moreno, por la diputación del federal del distrito de Ixmiquilpan, expuso que es un asunto que también 

debe ser analizado.  (Hugo Cardón, página 21) 

El Independiente-Sancionan a PAN por rebasar financiamiento privado: El Instituto Nacional Electoral 

(INE) sancionó al Partido Acción Nacional (PAN) en Hidalgo por rebasar el límite anual de aportaciones en conjunto 

y por persona permitido para el desarrollo de actividades ordinarias durante el ejercicio 2016. Según el dictamen 

consolidado en INE/CG515/2017, respecto de la revisión de informes anuales de ingresos y gastos durante el 

ejercicio fiscal 2016, el PAN obtuvo 6 millones 595 mil 335.03 pesos; sin embargo, el límite de aportación privada 

fue de 3 millones 344 mil 798.75 pesos. Al recibir aportaciones mayores al límite permitido en 2016 por 3 millones 

250 mil 536.28 pesos, Acción Nacional incumplió con lo dispuesto en el artículo 31, fracción tercera, del código 

electoral de Hidalgo, en relación al acuerdo CG/071/16 del consejo general del Instituto Estatal Electoral (IEE), el 

cual estipulaba el tope. En dicho documento, el INE consideró que rebasar el límite vulnera el principio de legalidad 

y equidad que rige el sistema mixto de financiamiento de los partidos políticos, pues la legislación electoral establece 

una limitación al monto de recursos privados en manos de partidos, al señalar que la ley debe garantizar que el 

financiamiento público prevalezca, con la finalidad de asegurar que el financiamiento privado no trastoque el 

equilibrio, lo que podría ocurrir si no se pusiera un tope a las aportaciones privadas en su conjunto y de manera 

individual. Aunado a lo anterior, al rebasar el límite anual de aportaciones en conjunto y por persona, el partido 

vulneró el principio de legalidad que rige su actuación, pues los institutos políticos tienen la obligación de conducir  

sus actividades dentro de los cauces legales y ajustar su conducta a los principios del estado democrático, observar 

las disposiciones legales y reglamentarias en materia de financiamiento y gasto, esto es no exceder el límite de 

financiamiento privado. Por lo tanto, el consejo general del INE realizó dos sanciones al PAN: reducción de 50 por 

ciento de la ministración mensual que corresponda al partido por concepto de financiamiento público para el 
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sostenimiento de actividades ordinarias permanentes, hasta alcanzar la cantidad de 3 millones 250 mil 536.28 

pesos; y otra con el mismo porcentaje, pero por un millón 873 mil 619.73 pesos. El Instituto Nacional Electoral 

impuso las sanciones correspondientes debido a que acción Nacional incumplió con lo dispuesto en el artículo 31, 

fracción tercera, del código electoral de Hidalgo, en relación al acuerdo CG/071/16 del consejo general del IEE 

Antecedente Hace unos días el consejo general del INE sancionó al Partido Revolucionario Institucional (PRI) en 

Hidalgo con un millón 300 mil pesos, por supuestas irregularidades encontradas en la revisión de los informes 

anuales de ingresos y gastos correspondientes al ejercicio 2016 Entre las irregularidades detectadas por la autoridad 

electoral figura el reporte de gastos por concepto audio, videos, pantallas, servicio de enlonado, alimentos, renta 

de mobiliario, escenarios y renta de salón, correspondientes a seis eventos, que carecen del objeto partidista. Eso 

generó una sanción de reducción de 50 por ciento de la ministración mensual por concepto de financiamiento 

público para el sostenimiento de actividades ordinarias permanentes de hasta 444 mil 825.20 pesos; el PRI impugnó 

el resolutivo ante la sala Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. (José Manuel Martínez, 

página 03) 

Capital Hidalgo-En pláticas, alianzas de PAN, PRD y MC: La alianza con el PAN y Movimiento Ciudadano para 

el proceso de diputados locales, sigue en pláticas, pero "va por buen camino", afirmó Manuel Hernández Badillo, 

dirigente estatal del PRD. El líder del sol azteca en el estado aseguró que se avanza "con pasos firmes, creo que es 

una realidad, hay compro-miso de parte de los tres partidos". Adelantó que en las mesas de trabajo se ha planteado 

una alianza total; sin embargo, aún no están en condiciones de mencionar cuál se-ría para cada partido. Por otro 

lado, res-pecto a la coalición registrada a nivel nacional por los partidos Encuentro Social y More-na, el líder del sol 

azteca la calificó de "una decisión desesperada de Morena porque asumen una alianza con un partido vinculado a 

lo que ellos mismos critican como la mafia de poder". "Es un acto de desesperación en aras de alcanzar la 

presidencia, que cada vez está más lejos". Expresó que con esa alianza a Morena "se le cae el discurso y el 

argumento político que ha manejado en los últimos arios en relación a que es un partido diferente y con ideales". 

Ahora queda observar "cómo se mueven las estructuras del PES porque son las mismas del tricolor, hay que ver si 

es una fractura y al final no pueda aglutinar a to-dos los cuadros que quisiera". Respecto a la alianza que se firmó 

a nivel nacional con PAN, MC y PRD, expuso que el sol azteca encabezará los distritos de Ixmiquilpan, Huejuetla y 

Actopan, mientras que el PAN lleva Tepeapulco y Tula, y están en pláticas respecto a Pachuca. Movimiento 

Ciudadano lleva mano en Tulancingo. En lo que respecta al Senado, el Revolucionario Democrático es el que decidirá 

la primera fórmula y el PAN la segunda. En este sentido, sobre los posibles candidatos, adelantó que será el 11 de 

febrero cuando se decida mediante consejo nacional en ambos casos. (Verónica Ángeles Cilia, página 08) 

El Sol de Hidalgo-En etapa de diálogo coalición Partido del Trabajo, Movimiento Ciudadano y 

Encuentro Social: (Redacción, Ojo: Política) 

El Sol de Hidalgo-Alianza de Morena con PT y PES no tiene lógica: "Andrés Manuel López Obrador 

enloqueció. Y creo que su locura es contagiosa. Hay que tener cuidado con él. La alianza de Morena con el Partido 

del Trabajo y el Partido Encuentro Social no tiene lógica. Es un tema de ganar, ganar': Así califica el presidente del 

Comité Ejecutivo Estatal del Partido Acción Nacional (PAN), en Hidalgo, Asael Hernández Cerón, la alianza de las 

tres fuerzas políticas rumbo a la elección presidencial de 2018, con la coalición Juntos haremos historia. "Es un 

político frustrado que va por su tercer intento. Y afirmo que intento, porque no ganará. No hay credibilidad en él. 

Lo que tanto critica es justamente lo que hace, muestra de su incongruencia y falta de criterio': El líder del 

blanquiazul subraya que el PES se equivocó, y que hasta ahora el partido no ha dado una explicación congruente 

del por qué sumarse a Morena. "Los principios del PES van en contra de lo que impulsa AMLO. Sin duda me queda 

claro que es una estrategia del líder de Encuentro Social, que no es ningún improvisado y que siempre ha perseguido 

objetivos firmes': Sobre si la alianza podría afectar las elecciones en el estado de Hidalgo, particularmente restar -le 

adeptos al PAN, Asael Hernández subraya: "No nos afecta. Estamos pre-parados, traemos buenos números, y AMLO 

sigue siendo el mismo loco de siempre. Los mexicanos ya lo conocemos y no va a cambiar. Tal vez afecte a otros 

partidos con quien antes ha tenido coalición el PES, pero no a nosotros': Insistió en que será una elección competida 

de tres fuerzas, la del Frente, la del PRI y la de Morena. "Sobre todo veremos el peso de estas alianzas en zonas 

como la Huasteca, donde el PES tiene mayor presencia. Pero en lo general la elección será aguerrida, con mucho 

calor político. Espero que todos seamos prudentes y vayamos por lo que más le con-viene a Hidalgo y a México': 

Con el PAN como parte del Frente, insistió que en las elecciones del 2018 no hay nada para nadie. La competencia 

será pare-ja "aún con las estructuras': Finalmente reafirmó que en cuanto a la senaduría las posiciones ya son 
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firmes: senado para PRD en primera y PAN segunda, y diputaciones federales, tres distritos para el PRD, tres para 

el PAN y una para Movimiento Ciudadano.(Liliana Castillo, Ojo: Política) 

AM Hidalgo-Representantes de partidos defienden sus aguinaldos: Representantes de partidos políticos 

del PRI, PAN y PRD ante el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo defendieron salarios y aguinaldos etiquetados por 

el Consejo General en el Presupuesto de egresos del próximo año. Para José Manuel Escalante Martínez, 

representante propietario del PRI ante el IEEH la percepción salarial de 30 mil pesos mensuales y 90 mil de 

aguinaldo se justifica porque la representación partidista no se limita a participar en las sesiones del Consejo 

General. Los representantes también acuden en comisiones y votan acuerdos al interior del órgano electoral, dijo.  

Señaló que los recursos para el presupuesto del próximo año fueron votados antes de que obtuviera la acreditación 

ante el IEEH, el 30 de noviembre pasado. Leoncio Simón Mota, representante del Partido Acción Nacional ante 

el IEEH indicó que a diferencia del resto de institutos electorales del país, que tiene 65 por ciento de financiamiento, 

Hidalgo alcanza 25 por ciento, a partir de la austeridad de los sismos de septiembre.  "Considero que tenemos 

trabajo permanente que nos absorbe tiempo, no es un trabajo como los demás de cumplir un horario, es estar l as 

24 horas del día representando al partido", declaró. Octavio Castañeda del PRD señaló que hay funcionarios en la 

administración pública que perciben el doble de salario, mientras que los representantes de partido deben atender 

18 distritos electorales, para lo cual requieren herramientas y movilidad. "Las elecciones son caras, cuestan 

dinero...Consideramos que entre más se tenga un plan de trabajo con recursos necesarios, la democracia va a estar 

garantizada", declaró. (Susana Jiménez, página web) 

P L A N O      E S T A T A L 
Criterio-Conago da el sí a propuesta en política pública:  Integrantes de la Conferencia Nacional de 

Gobernadores (Conago) aprobaron la creación de la Alianza Estratégica para Replicar Políticas Públicas entre los 

gobiernos locales, con la finalidad de reproducir programas, proyectos y servicios locales. La iniciativa, presentada 

por el gobernador de Hidalgo, Omar Fayad Meneses, busca mejorar la gestión gubernamental y los indicadores de 

bienestar social en las entidades federativas. Durante la LIII sesión ordinaria del organismo, el mandatario estatal 

detalló los puntos que conforman la estrategia, encaminada a crear una plataforma digital, de la cual la Conago se 

podrá apoyar en Hidalgo para su creación, operación y diseño. “Queremos ahorrarnos la curva de aprendizaje, 

queremos ahorrarnos recursos económicos en la toma de decisiones de políticas públicas que van a enfrentar 

problemas similares y con esto, alcanzar mejores objetivos y mejores indicadores en las acciones que tomamos”, 

señaló Fayad Meneses. Con ello, las administraciones estatales tendrán la opción de consultar y seleccionar las 

políticas públicas que más se ajusten a sus necesidades, para replicarlas y ponerlas en acción.  La propuesta del 

mandatario hidalguense se concretó con la firma de un convenio colaborativo por parte de los 32 estados. Durante 

el acto, al que acudió el presidente de la república, Enrique Peña Nieto, nombraron a Arturo Núñez, actual 

gobernador de Tabasco, como presidente del organismo integrado por los mandatarios del país. POR 

UNA NIMIDA D Los 32 estados del país firmaron un convenio colaborativo, tras aceptar la propuesta de Omar 

Fayad, para trabajar en unidad. En la LIII sesión ordinaria de la Conago, el actual gobernador de Tabasco, Arturo 

Núñez, fue nombrado presidente del organismo. Al acto, acudió el mandatario federal, Enrique Peña Nieto, quien 

presenció la firma del acuerdo entre los estados del país. (Redacción, página 10) 

Milenio-Replicarán políticas públicas estatales: (Redacción, página 09) 

Crónica-APRUEBA N PROPUESTA: (Redacción, página 02) 

Capital Hidalgo-Aprueba Conago propuesta de Fayad: Redacción, página 06) 

El Sol de Hidalgo-Gobernadores aprueban propuesta de Omar Fayad: (Redacción, primera plana) 

Plaza Juárez-APRUEBA CONA GO PROPUESTA DE FAYAD PARA CREAR ALIANZAS Y REPLICA R 

POLÍTICAS PÚBLICAS EXITOSAS: (Redacción, página 04A) 

Síntesis-Aprueba Conago replicar políticas, propuesta de OF: (Redacción, página 02) 

Uno más Uno-Crear alianzas estratégicas para replicar políticas públicas exitosas, propuesta de Omar 

Fayad: (Redacción, página 05) 
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Criterio-Piden mediación de Fayad para defender SIMA: El Colectivo para la Salvaguarda del Sendero 

Intermunicipal de Tulancingo, a través de la plataforma Change.org, promueve una carta abierta dirigida al 

mandatario Omar Fayad Meneses, en la que demandan que el gobierno estatal funja como mediador. El motivo de 

la petición es el desacuerdo con el proyecto de modificar el actual Sendero Intermunicipal de Movilidad Alterna 

(SIMA) que autoridades municipales pretenden llevar a cabo. En el escrito señalan que las dos mil 725 firmas 

digitales y 300 autógrafas, derivadas de la primera solicitud, fueron entregadas a las autoridades locales el 18 de 

agosto de 2017, pero los inconformes aducen que la respuesta obtenida se ha prolongado y está “limitada de 

argumentos; ajena a formalidades, esquemas colaborativos y gobernanza”. Por ello, requieren la mediación del 

gobierno estatal para formar una mesa de trabajo, en la que se consideren los señalamientos del colectivo, entre 

otros: una respuesta precisa y formal a la petición hecha pública a través de Change.org, y hacer transparente el 

proceso a través del cual se gestionan los recursos para ejecutar el proyecto que pretende modificar al SIMA. El 

colectivo aseveró que para este proyecto fueron asignados recursos por 10 millones de pesos, por lo que solicitaron 

reconsiderar su aplicación para solucionar cuestiones apremiantes en la ciudad. (María Antonieta Islas, página 

14) 

C O L U M N A S      P O L Í T I C A S      L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

La “locura” del PES:  

Las noticias electorales nos traen un nuevo capítulo inesperado que como ayer comenté en este espacio parecen 

ser las más impensables narraciones producto del surrealismo político. Tal pareciera que lo de hoy es buscar lo 

improbable –como apuesta en el casino- para ganarlo todo en una mano. Y así parece ser con el anuncio de la 

alianza entre Morena, Encuentro Social y el Partido del Trabajo. Tras anunciarla públicamente, el precandidato, 

ahora de los tres partidos, a la Presidencia en 2018, Andrés Manuel López Obrador, señaló que la coalición está 

basada en un "principio moral y doctrinario". No es que uno se espante ni mucho menos (en México), pero el hablar 

de dogmas cuando no se cuenta con la estabilidad social, ética y cívica dentro del propio núcleo poblacional es muy 

riesgoso pues se puede caer en la tan temida manipulación. Si ayer escribía sobre las "locuras" de López Obrador 

al proponer a diestra y siniestra los cambios que hará en caso de ser electo, hoy el PES y su dirigencia nacional 

salieron al quite para decir "aquí estamos". Y siendo realistas ¿qué le auguraba al pesismo una alianza eterna con 

el PRI?, ¿convertirse acaso en el nuevo Partido Verde, ser el satélite apoya-candidatos para no perder el registro? 

Imagino que dichas preguntas pasaron por la mente del líder nacional Hugo Eric Flores Cervantes a la hora de 

analizar el futuro de su partido, sí, es suyo e hizo lo que quiso. Por si había dudas de quien movía o decidía en el 

PES. Flores dijo que se su partido apoyará a López Obrador para conseguir "un cambio en el país", ya que "creemos 

que otros México es posible, nosotros queremos ser parte de esto que necesita nuestro país". Es decir, para el PES 

nacional ni José Antonio Meade, ni Ricardo Anaya representan la opción de un cambio para los mexicanos. Duros 

conceptos los que manejó el líder del PES pues al parecer la pr imera lectura –aunque ya se venía manejando en el 

análisis político la decisión- es que se bajaron del barco de la alianza tricolor al no ser tomados en cuenta de la 

forma que, afirman, se merecen. Y ni qué decir por parte del nuevo nuevo (sí, dos veces porque la primera fue 

2012) PRI que encabeza José Antonio Meade, Luis Videgaray y compañía. Falta ver qué efectos secundarios traerá 

consigo la alianza del agua y el aceite para los estados donde se espera que Encuentro Social también apoye a 

Morena y al PT. Tampoco es que con el PES vaya a ganar AMLO de forma contundente o que esté dando un golpe 

certero al PRI o al Frente del PAN-PRD. El asunto está, a mi parecer, en el mensaje que se da a la clase política de 

que nadie es dueño de nadie y que, como en asuntos del corazón, todo se vale y no hay horario, ni fecha en el 

calendario. 

 

(Eduardo González, página 06) 
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Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 

ESTO SE POME BUENO RUMBO AL MES DE JULIO CON ALIANZAS RARAS PARA MEADE Y EL PEJE:  

El día de ayer se anunció la alianza "Juntos haremos historia" entre MORENA, PT Y EL PES, que busca como las 

otras alianzas y partidos ganar las elecciones del primero de julio, empezando por la Presidencia de la República, 

las dos Cámaras legislativas y los otros cargos electorales que estarán en juego ese día y desde luego dar la batalla 

en nuestro estado de Hidalgo para ganar lo que corresponde al plano local como son las tres senadurías, dos de 

mayoría y una de minoría, y los siete distritos federales, así como los 3o diputados locales divididos en 18 de mayoría 

y 12 de representación proporcional con las reglas que ya se han fijado en esta alianza y que se inicia con el número 

de candidaturas a las que tiene derecho cada partido. Es y debe ser como en cada partido una aspiración de victoria,  

porque se supone que ningún partido entra a la contienda para perder sino para ganar. Esta sería una primera 

lectura de esta alianza entre el PRD, el PT y el PES que se sumaría a la que ya existe entre PAN, PRD y MC "POR 

MÉXICO AL FRENTE", que ya tiene lo más seguro candidato a la Presidencia en RICARDO ANAYA CORTÉS, ex 

dirigente del PAN y los arreglos para las candidaturas en los estados de la República, entre ellos el nuestro. Por su 

parte el PRI irá lo más seguro en alianza con el PVEM, lo que parece poco para la lucha electoral, sobre todo si se 

contempla a un casi seguro candidato con poca aceptación real entre la base priista que debe empezar por conocerlo 

y aceptarlo, después de la grosera decisión de dejar fuera a personajes que representaban militancia y lealtad al 

partido. Tener al Verde Ecologista de aliado parece poca cosa, y dejar ir al PES no parece un acierto, pero ese pez 

ya nadó fuera de la red tricolor, por lo que se ve con todas las lecturas que se le quieran dar, porque no se puede 

dejar de lado la cercanía del partido con personajes del estado y el cobijo que dicen tiene de gallones del PRI. JOSÉ 

El que ese pez haya nadado a otras aguas da qué pensar y adelanta que las aguas priistas no están tan calmas 

como se quiere hacer parecer en el escenario de la política nacional y más bien que las tormentas, a lo mejor apenas 

comienzan y que pueden ser fuertes hasta el nivel de huracanes que hunden barcos así sean acorazados. Esta 

alianza tiene muchas lecturas y casi todas se orientan por los renglones del PES y su origen, sus relaciones con los 

hombres del poder y su extraña decisión de ir con el PEJE, cuando todo hacía pensar que jugaría sus canicas con 

MEADE, sobre todo por algunas declaraciones en que se afirmó que estarían listos para apoyar a  un paisano nuestro 

si era el candidato a la Presidencia. No faltarán los que quieran pensar que es parte de la reacción de quien no llegó 

a ser candidato y se estaría faltando a la verdad, por cuanto la lealtad de quien pudo ser candidato a su partido es 

conocida de sobra y nunca actuaría en contra de su casa. Desde el inicio de este juego político muchas voces dijeron 

con acierto que el paisano sería un factor clave para que el PRI ganara, por su ascendencia en el partido, por su la 

militancia y que en eso lo que le daba esa fuerza era su trabajo y su cercanía con la ciudadanía. Sería un error 

pretender anular su presencia en esta lucha electoral, porque no es asunto de doctorados o de maestrías, sino de 

presencial real y de liderazgo ganado en el campo de batalla para ganar luchas reales no de internet o de 

computadora. En esta hora cuentan los generales victoriosos del PRI que en el campo de batalla son ejemplares, o 

sea los gobernadores, alcaldes y funcionarios que ya en el campo de acción demuestran con los hechos que el 

partido sirve para la gente y no se aprovecha de la gente. Esos son los que ganan elecciones porque son la prueba 

de que el partido sirve. Ahí se ganan los votos y es el mejor discurso de campaña. Por cierto las alianzas contrarias 

al PRI barajan ya los nombres para el Senado de JOSÉ GUADARRAMA (Sí, otra vez,) JULIO MENCHACA (un 

acierto)…GLORIA ROMERO (muy difícil que le gane a NUVIA MAYORGA) dicen que también quiere MARISOL 

VARGAS (allá ellos)…pero los posibles hablaremos en otra ocasión. 

 

(Adalberto Peralta, página 2A) 
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Crónica-Agujeros negros… 

 

El Perro libre; los comerciantes en la calle:  

Oscar Pelcastre Almanza, dirigente de la Federación de Organizaciones Independientes del Estado de Hidalgo 

(FOIDEH), fue detenido por la Policía Municipal de Pachuca en las inmediaciones del ayuntamiento capitalino el 

viernes 8 de diciembre, al filo de las 2:50 de la tarde. Unas horas después, en calidad de "vocero" del ayuntamiento, 

Daniel Ludlow Kuri festinó en redes sociales la detención de "El Perro". El mensaje donde daba a conocer el número 

carpeta de investigación iniciada en la Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo (PGJEH) minutos 

después fue eliminado de la cuenta del esposo de la presidenta municipal, Yolanda Tellería Beltrán, y ese mismo 

día por la noche se instaló vigilancia policiaca extra en los accesos al fraccionamiento donde vive la familia Ludlow-

Tellería. En diferentes calles del Centro Histórico se desataron enfrentamientos entra las huestes de "El Perro" y los 

municipales, donde no hubo mayores consecuencias, pero la tensión creció, parecía que era un triunfo para la 

administración municipal, porque Pelcastre Almanza amenazó con instalar a sus afiliados en el Centro Histórico 

retando abiertamente a la administración panista, pero el gobierno municipal sólo hizo el ridículo porque el dirigente 

de la FOIDEH salió libre ayer aproximadamente a las 16 horas. Hasta donde se sabe nadie se presentó a ratificar la 

denuncia y tampoco se presentó ante el Ministerio Público la patrulla que supuestamente dañó, mientras el Centro 

Histórico se llenó de comerciantes de supervivencia, un centenar en el jardín Constitución y un número similar que 

ofrecen toda clase de productos en el portal del mismo nombre y en las principales esquinas de la Plaza 

Independencia y calles aledañas al ayuntamiento. La detención de Óscar Pelcastre lo victimizó ante sus seguidores, 

porque caminaba con su esposa e hijo cuando le cayeron una docena de policías y lo subieron por la fuerza a una 

patrulla, así que no sorprende su liberación, lo que unido a la inseguridad, la resistencia a parquímetros y la pésima 

recolección de basura, siguen desgastando la imagen de Yolanda Tellería, quien en redes se vio feliz con su esposo 

en la postulación como precandidato a la presidencia de Ricardo Anaya. 

 

(Alberto Witvrum, página 05) 

Criterio-El filósofo de Güéméz… 

 

Lecciones de vida:  

En un mundo donde la violencia y el desaliento se enseñorean por doquier, al Filósofo no le queda mejor alternativa 

que refugiarse en la magia de vida que le provee la sabiduría de las abuelas y los viejos. Ellos, al fin sabios por 

derecho propio, no buscan reconocimientos, tampoco elogios, mucho menos aplausos o ser aprobados; ¿sabe usted 

apreciable lector por qué? Porque los merecen; de esas escuelas andantes de sabiduría he aprendido muchas 

lecciones de vida entre ellas: 1) No dilapides el designio para el que fuiste creado; no pierdas tu sagrado tiempo 

buscando excusas para devastar tu vida... porque siempre las encontrarás. Recuerda que fuiste creado para la 

grandeza, eres parte de lo divino que ha bajado hasta lo humano, porque si estás hecho a imagen y semejanza del 

Señor, nada que no sean bendiciones y abundancia de dones, están destinados para ti. 2) Recuerda que para la 

vida eres especial, HOY ten la humildad de dar las gracias al Padre por el milagro de esta navidad, de tu salud, de 

tu familia, de tu trabajo, de tus amigos, del pan nuestro de cada día; la experiencia de tu gratitud te conducirá a 

experimentar una armonía con el universo y una paz interior excepcional. 3) Utiliza los dones que la vida te ha dado 

para ser feliz -que esa es la tarea a la que llegaste a esta carnalidad-; ser feliz primero contigo mismo, después con 

quienes te rodean, luego con la vida, deja que la sabiduría y la alta frecuencia del amor, que no tiene principio ni 

fin, fluya por tu vida. 4) Descansa tus penas y dolores en la fuente de la vida; que no estás aquí por casualidad.., 

sino para ser feliz y  triunfar. 5) Cuida el tiempo, que sirve para construir tu historia; tu energía y tiempo son tan 

valiosos como para que los desperdicies en el odio, la crítica, el resentimiento o para andar con malas actitudes que 

dañan tu vida porque generan cortisol, químico que debilita tu sistema inmunológico. 6) En la vida hay dos caminos; 

uno es el optimismo, el otro el pesimismo. Sé de los primeros, de aquellos seres iluminados que se sienten parte 

del milagro de la vida... por eso son ganadores. 7) Nadie está vivo para fracasar porque Dios no patrocina fracasos, 

los triunfadores han llenado su ser de entusiasmo, perseverancia, fe, de una excepcional actitud mental positiva. 8) 

En la creación existe una fuente universal de prosperidad, se llama Dios, es el mejor abastecedor de todo lo que tu 

cuerpo, familia, trabajo y alma precisan; acércate... Él te está esperando. 9) Lo que llega a ti, proviene de tu interior 

y de tu talante frente al universo; entre más pensamientos positivos generes, mejor será tu vida. 10) Diariamente 
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ten la inteligencia de refugiarte en la magia del humor, que equilibra tus sentidos y te enseña que no puedes 

encontrar nada en el exterior... que no anide en tu interior. Lo de la magia del humor, me recuerda a dos gallegos 

se van al bosque en busca de un pino para ésta época de Navidad. Después de siete horas de incansable búsqueda, 

uno le dice al otro: --¡Joder Manolo que creo que ya es suficiente! El próximo pino que veamos lo cortamos, ¡tenga 

o no tenga esferas de Navidad!. 

 

(Ramón Durón Ruíz, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

Que A quien se le vio muy contento con el anuncio de la alianza de Morena con Encuentro Social fue al presidente 

municipal de Actopan, Héctor Cruz Olguín, quien ya perfila a Heber Sánchez Santillán como candidato a diputado 

federal por el distrito de Actopan. Y es que el actual edil fue secretario municipal del propio Sánchez cuando este 

último fue alcalde de la ciudad del Convento, además de que dicen que la cuota política de Heber Sánchez fue 

pagada con la posición de su hermano Luis Sánchez, actual regidor del ayuntamiento. Además, Heber Sánchez a 

indicación de Cruz Olguín se ha reunido con los líderes de Morena en Hidalgo. 

 

:Que El ex presidente municipal de Ixmiquilpan, Cipriano Charrez Pedraza, quien pidió licencia al cargo de diputado 

local el martes pasado, intentó pasarse de vivo ingresando un asunto al Legislativo para la sesión de este día, sin 

embargo se le fue rechazado pues ya acudió en calidad de diputado con licencia lo que causó molestia en el hoy 

aspirante a diputado federal por Acción Nacional, quien deja la curul a su compadre Marco Antonio Martínez 

Quintanilla. 

 

:Que El ex candidato a gobernador de Hidalgo, José Guadarrama Márquez, registró su precandidatura al Senado de 

la República en la comisión nacional del PRD. De acuerdo con su equipo de trabajo, el perredista iniciará hoy su 

precampaña y realizará una conferencia de prensa para dar a conocer sus pretensiones. De ser cierto, Guadarrama 

será uno de los interesados en encabezar la coalición con Acción Nacional y Movimiento Ciudadano. 

 

:Que El pasado 12 de diciembre, el presidente municipal de Tlaxcoapan, Jovani Miguel León autorizó a personal del 

ayuntamiento suspender labores para ir a misa en honor a la Virgen de Guadalupe. El munícipe asistió a la misa de 

mediodía acompañado de su personal de confianza, sin embargo, los sindicalizados se quejaron porque a ellos no 

se les dio este tiempo libre y tuvieron que cubrir su horario normal. 

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

“Ha habido acercamientos de diálogo, de pláticas, de respeto entre los institutos políticos; aunque se está 

observando que a nivel nacional se están firmando acuerdos acá en el estado buscaremos la construcción de hacer 

acercamiento” 

Leoncio Pineda Godos 

Dirigente estatal del PRI, sobre búsqueda de alianzas para 2018 

 

“Queremos ahorrarnos la curva de aprendizaje, queremos ahorrarnos recursos económicos en la toma de decisiones 

de políticas públicas que van a enfrentar problemas similares y con esto, alcanzar mejores objetivos y mejores 

indicadores en las acciones que tomamos” 

Omar Fayad Meneses 

Gobernador de Hidalgo 

 

“Yo vi muchas personas como en años anteriores, era una verdadera feria, una fiesta muy bonita, me da gusto ver 

a las personas tan participativas en este tipo de eventos que a los mexicanos nos llenan de orgullo” 

José Alberto Chávez Mendoza 

Delegado de Profeco, sobre afluencia a La Villita y operativos de vigilancia (Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 

 

que el presidente municipal de Ixmiquilpan, Pascual Chárrez Pedraza, este viernes tendrá su última actividad como 

alcalde en la localidad de El Gundhó, ya que buscará que la Asamblea Municipal le apruebe su solicitud de licencia 

para poder registrarse como candidato a la diputación federal por el segundo distrito, en donde aún es incierto qué 

colores representará; pese a que en conferencia de prensa había dicho que no buscaría algún otro cargo de elección 

popular por algún partido o la vía independiente. Por cierto, su hermano, Cipriano, ya pidió licencia como diputado.  

 

que los trabajadores sindicalizados de gobierno salieron de vacaciones este miércoles, al pr incipio muy felices por 

el inicio de su descanso hasta que les dijeron que en próximos días tendrían que presentarse al menos para recoger 

sus vales de despensa, sin darles una fecha exacta, pero podría ser la próxima semana. Quienes también ya están 

preparando maletas son los empleados de confianza; se rumora que saldrán el jueves 21 de diciembre, aunque no 

les han asegurado nada todavía. 

 

que a pesar de que las cosas no van bien en cuestión de seguridad en el municipio de Tlaxcoapan, su alcalde Jovani 

Miguel León Cruz está más preocupado en otros menesteres, como planear su fiesta para el 2018, o ver cómo 

conseguirle más contratos millonarios de obras a su amigo panista Baruch, o si le alcanza el tiempo para pensar en 

la candidatura de Acción Nacional a la diputación local o federal; el llamado niño azul sigue en su burbuja donde el 

gobierno que encabeza sigue siendo ordenado y generoso. 

 

que nada bien cayó, entre las tribus del PRD en Hidalgo, el registro de José Guadarrama Márquez y del cantante 

Francisco Xavier, como aspirantes a la precandidatura del Frente Ciudadano por México al Senado de la República, 

pues ambos ya fueron asambleístas. Y es que dicen que el primero no deja de exprimir al partido y del segundo 

cuestionan su trayectoria Arcoíris, pues ha pasado por el PAN, Convergencia, PRI, PANAL y ahora busca colarse por 

el PRD, además de que antes coqueteó con Morena para tratar de agarrar hueso, por lo que buscarán recurrir a la 

dirigencia nacional del partido del sol azteca para buscar sacudirse estos lastres. 

 

(Redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-OCTAVIO ROMERO: Desde la Visitaduría Regional de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de 

Hidalgo, Romero Contreras coordina con su equipo de trabajo las acciones pertinentes para atender quien a esta 

dependencia acude e incluso cuando el caso no atañe propiamente a la CDHEH, en lo que a la zona Tulancingo 

incumbe, busca orientar para que, según el caso, asistan a la dependencia correspondiente.   

 

Abajo-SUSANA RESÉNDIZ: Perfil muy relacionado con la Asociación de Movimientos Indígenas, Urbanos y 

Campesinos, al fungir en varias ocasiones como su dirigente, además de haber estado al frente del Congreso Agrario 

Permanente, esta mujer deja claro que no todo se trata de buenas intenciones porque incluso al repetir cargos no 

ha logrado un cambio tan importante para los integrantes del sector. 

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

RAPIDITO 

Apuntaron los grillitos que durante la reunión de ayer al interior de la Comisión de Hacienda del Congreso 

local, donde se discute lo relativo a la Ley de Egresos del estado, la diputada Mayka Ortega optó por 

hacer hincapié en que si era una ley del Ejecutivo ya no tendría por qué discutirse y que era mejor 

retirarse a descansar, ante lo cual los integrantes de la misma prefirieron quedarse a trabajar. Fue 

notorio que la legisladora anda tan cansada que de plano se salió. En este mismo tenor también generó 

mucha polémica la abstención al voto por parte del PES en varios temas trascendentales  para los 

acuerdos de esta misma ley. 
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LICENCIA 

Confirmaron los grillitos la solicitud de licencia al Congreso local que ingresó ayer el diputado panista 

Cipriano Charrez, quien buscará otro escaño más al definirse ya el reparto entre los organismos 

políticos que conforman el denominado Frente Ciudadano por México. El legislador y exalcalde de 

Ixmiquilpan no pierde el tiempo en sus intenciones, aunque lo cierto es que muchos resultados no 

puede comprobar; eso sí, esperó a que le dieran su aguinaldo de la Legislatura para poder irse contento. 

También su hermano Pascual ya anda en las mismas, pero bajo las siglas del Morena. 

 

AGANDALLES 

Señalaron los grillitos que, bajo amenazas de multas por carecer de los permisos correspondientes a 

vendedores instalados con motivo de los recientes festejos guadalupanos en inmediaciones de La 

Villita en la capital hidalguense, hubo varias quejas relativas a supuestos inspectores “gandallas” que 

sólo pasaban puesto por puesto para ver qué obtenían, incluso comida gratis, para ya no regresar 

después. Otro “negrito en el arroz” para la alcaldesa Yoli Tellería, quien parece “dormida en sus laureles” 

y no tiene para cuándo reaccionar a favor de sus gobernados. 

 

ACTITUDES 

Por cierto que también hubo algunas broncas entre personal de Protección Civil de Pachuca y bomberos 

del estado que acudieron a atender un incendio registrado apenas en una zona capitalina; de acuerdo 

con los grillitos la gente del ayuntamiento, sin aparente motivo, bloqueó como pudo la labor de los 

“tragahumos”, quienes al final optaron por hacer su trabajo y dejar las grillas para otra ocasión. 

Parece que hay quienes no entienden el tamaño de sus responsabilidades, ni hablar. 

 

(Redacción, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L 
El Universal-La ONU y CNDH exigen freno a Ley de Seguridad: Derechos Humanos (CNDH), la Comisión 

Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), ocho ómbudsman estatales, así como los rectores de la Universidad 

Nacional Autónoma de México (UNAM), de la Universidad Iberoamericana y de la Universidad de Guadalajara (UdeG) 

pidieron al Senado no aprobar la Ley de Seguridad Interior y, en su lugar, abrir un debate nacional al respecto. En 

un comunicado conjunto, la ONU-DH y la CNDH hicieron un “llamado urgente” al Estado mexicano para que el 

Senado se abstenga de aprobar la Ley de Seguridad Interior y exhortaron a que se abra un diálogo nacional sobre 

el modelo de seguridad en el país, bajo un esquema que, sin inhibir la actuación legítima del Estado, preserve y 

garantice los derechos básicos de las personas. Los organismos señalaron que aun cuando se han hecho públicos 

algunos cambios que se aplicarían al proyecto de ley originalmente planteado, este proyecto sigue p  (Pedro Villa 

/Alberto Morales, primera plana) 

La Jornada-No aprobar la ley de seguridad: La Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) y la 

Oficina en México del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (ONU-DH) hicieron un 

llamado urgente al Estado mexicano a no aprobar la ley de seguridad interior. Advirtieron que aun cuando los 

senadores realizaron algunas modificaciones al proyecto, éste aún presenta aspectos altamente preocupantes para 

las garantías fundamentales. Ambas instancias emitieron ayer por la mañana un posicionamiento conjunto en el 

que enfatizan que es necesario ampliar el tiempo de discusión para analizar la norma y no limitarse a aprobarla en 

lo que queda del actual periodo legislativo, que concluye este viernes. Minutos después, la Comisión Interamericana 

de Derechos Humanos (CIDH) se sumó a ese llamado. En su cuenta de Twitter pidió no aprobar la ley y abrir un 

diálogo nacional sobre el modelo de seguridad que requiere México, con base en los estándares internacionales de 

derechos humanos. Por la noche, tras ser avalado en comisiones del Senado, Amnistía Internacional (AI) censuró 

la aprobación del dictamen de la ley de seguridad interior y afirmó que era la crónica de una simulación anunciada. 

Anoche la directora ejecutiva de AI en México, Tania Reneaum, afirmó en un comunicado: Es inaudita la forma en 

que las comisiones dictaminadoras del Senado han pasado por alto todas las observaciones y advertencias de la 

sociedad civil organizada, la academia y organismos nacionales e internacionales de derechos humanos sobre los 
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efectos perversos para la seguridad ciudadana del proyecto de ley de seguridad interior. Las modificaciones 

propuestas no resuelven de fondo la falta de controles civiles, transparencia y rendición de cuentas sobre el uso de 

las fuerzas armadas en funciones policiales regulares. Por la mañana, en un comunicado conjunto, se indicó: La 

CNDH y la ONU-DH hacen un llamado urgente al Estado mexicano para que, atendiendo a sus obligaciones 

constitucionales y convencionales relativas a la preservación y defensa de los derechos humanos, se abstenga de 

aprobar el proyecto de la ley de seguridad interior, y en su lugar, abra un diálogo nacional sobre el modelo de 

seguridad en México bajo un esquema que, sin inhibir la actuación legítima del Estado, preserve y garantice los 

derechos fundamentales de las personas. (Emir Olivares Alonso, página 03) 

Excélsior-Meade: no voy a perder la mesura; critica ocurrencias “casi de locura”:  José Antonio Meade 

aseguró que en su campaña no modificará su estilo mesurado ni caerá en una guerra de descalificaciones al estar 

convencido de que la prudencia genera confianza a los mexicanos. El precandidato del PRI aseguró a Excélsior que 

quiere ganar la Presidencia a partir de sumar y criticó a quienes proponen darle un giro radical al régimen del país, 

pues él apuesta por consolidar las reformas que se han trabajado durante los años recientes. Reconoció que algunas 

instituciones de seguridad pública han fallado en su labor, pero rechazó que la amnistía a los criminales sea una 

opción. También afirmó que su ánimo es bueno aunque hay encuestas que lo ubican en el tercer lugar de la 

contienda electoral porque sabe venir desde atrás para ganar. Para el exsecretario de Hacienda, México necesita 

propuestas de gobierno serias, “no ocurrencias ligeras y en algunos casos casi de locura”.  (Leticia Robles de la 

Rosa, página web) 

C O L U M N A S      P O L Í T I C A S      N A C I O N A L E S 
Milenio-Asalto a la Razón… 

 

OPERACIÓN TORPE Y MÁS CARA:  

Octavio Mojarro: “El proceso de que habla López Obrador es desconcentrar no “descentralizar”, y recuerda que 

“esto último ya se dio con alto costo y resultados malos”. De malos resultados, otro lector (firma Jarol) dice que en 

2001, descentralizándola de la Sagarpa, se creó la Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca y se le estableció en 

Mazatlán, “puerto dedicado principalmente al turismo y en poca medida a la pesca de escama (peces) y camarón, 

con carencia de muchos servicios: transporte público, agua potable y vías de comunicación”. Cuenta que, aunque 

vive mejor que en CdMx, la operación de Conapesca “no es lo mejor, pues se requiere de mayores recursos. Por su 

carácter nacional, debe atender a todos los estados. A los cercanos como Nayarit y Durango, se  viaja en autobús o 

automóvil, pero a los demás se tiene que viajar en avión, duplicándose los gastos de pasajes y viáticos, y se tiene 

que viajar un día antes. Muchos productores se han quejado de esto y piden que la Comisión vuelva a despachar 

en la capital del país...”. 

 

Mayores recursos y un gran desmadre, pues. 

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 

Precampañas: no terminarán como inician:  

En el primer minuto de este jueves, cuando estamos a 199 días de las elecciones federales del próximo 1 de julio, 

comenzarán las precampañas que se dan en condiciones insólitas: los tres partidos que buscan la Presidencia de la 

República, PAN, PRI y Morena, por primera vez desde su creación el PRD está ausente, tienen precandidato único, 

lo que es un eufemismo pues Ricardo Anaya, José Antonio Meade y Andrés Manuel López Obrador serán sus 

respectivos candidatos presidenciales cobijados por alianzas, pero los únicos, de acuerdo con las formas de nuestra 

surrealista ley electoral. Pasada la medianoche, en San Juan Chamula, un referente emblemático del submundo del 

México real, Meade inició su precampaña en medio del frío invernal de esos altos chiapanecos y el calor, auténtico, 

de esos olvidados pueblos indígenas, arranque que nos dice que alguien está pensando en esa campaña. Por su 

parte, Ricardo Anaya irá hoy a su natal Querétaro, y Andrés Manuel López Obrador arrancará a media mañana en 

esta Ciudad de México, en lo que debe entenderse como un respaldo a Claudia Sheinbaum, su candidata al gobierno 

capitalino. Las precampañas comienzan con los precandidatos colocados en su actual orden de preferencias 
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estadísticas: López Obrador, Anaya y Meade, como consecuencia de la larga campaña de 16 años del primero y sus 

millones de spots, de los más de 2 millones de anuncios del segundo y del bajo perfil del tercero cuya candidatura 

se comenzó a dibujar el pasado 12 de agosto, cuando en la asamblea del PRI, a propuesta del presidente Enrique 

Peña Nieto, se eliminaron los candados de militancia y abrieron sus candidaturas a no militantes, es decir, al 

entonces secretario de Hacienda, lo que muchos no quisieron ver. Hoy, que arrancan las precampañas de 60 días, 

tengo claro que el 12 de febrero no estarán como arrancan, tramo en el que los que menos tienen que ganar son 

López Obrador y Anaya, y por su desventaja el que tiene más que ganar es Meade. 

 

RETALES 

1. LOGÍSTICA. El primer problema que tuvo que resolver el equipo de Meade fue el de los boletos de avión a Tuxtla 

Gutiérrez. Es el primer candidato priista que hace campaña en vuelos comerciales, como cuando era secretario del 

gabinete; 

2. CAMPAÑA. Ahora quieren cargarle a Miguel Ángel Osorio Chong que el PES se haya ido con Morena porque está 

enojado. Puedo decir que su relación con el presidente Peña Nieto no se ha alterado en nada, pero es fuego 

enemigo, o amigo, fuego para impedirles, dicen, que llegue al Senado; y 

3. MADRUGUETE. Norberto Rivera no quiso esperar las formas del Vaticano que anuncian siempre el relevo de 

obispos a las 12 del día tiempo de Roma, 5 de la mañana de México, y la víspera de su relevo, filtró la carta de su 

renuncia, pasando por encima de la decisión del papa Francisco de relevarlo en la Arquidiócesis Primada de México 

por el cardenal Carlos Aguiar Retes. 

 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 

:Que el Movimiento de Regeneración Nacional, que encabeza Andrés Manuel López Obrador, perfila la postulación 

de Cuauhtémoc Blanco, alcalde de Cuernavaca, como candidato de la coalición con el PT y el Partido Encuentro 

Social para la gubernatura de Morelos, una vez que el ex futbolista va arriba en las encuestas. De confirmarse, El 

Cuau sustituirá al senador Rabindranath Salazar, quien había sido ilusionado por el jefe de Morena para esa posición.  

 

:Que el senador priista Miguel Romo hizo un reconocimiento en el pleno al presidente de la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación, Luis María Aguilar Morales, por impulsar la reforma que se aprobó ayer y que modifica la Ley 

Orgánica del Poder Judicial de la Federación para sancionar con mayor rigor el acoso sexual. La  medida, expuso el 

legislador, fue impulsada por la trascendencia de tipificar y sancionar con mayor gravedad esas conductas entre el 

personal de carrera judicial y administrativo, que deviene mecanismo para tutelar los derechos humanos y combatir 

la violencia contra la mujer. 

 

:Que en el PRD se preguntan en qué estaban pensando miembros de ciertas tribus al resucitar a Ángel Aguirre 

Rivero para nominarlo como candidato a diputado federal por la Costa Grande, a sabiendas de que los familiares 

de los 43 normalistas lo señalan como uno de los culpables de esa tragedia y no es bien visto ni entre los mismos 

perredistas, que le achacan la pérdida de la gubernatura. Se sabe que fueron Héctor Bautista y Beatriz Mojica 

quienes acordaron impulsarlo, pero los costos ya son caros, porque además de que hubo quema de las oficinas 

perredistas en Chilpancingo, familiares, normalistas y simpatizantes advirtieron que seguirán al ex gobernador a 

todos lados adonde se pare. Hasta parece que le apuestan a perder. 

 

:Que el ganador de la rifa del tigre se llama Juan Javier Pérez Saavedra, actual auditor especial de Cumplimiento 

Financiero de la Auditoría Superior de la Federación. Resulta que, por mandato de ley, a ese funcionario le 

corresponde suplir al auditor superior en casos de “falta definitiva”, como todo indica ocurrirá a partir del último 

minuto de este año, cuando Juan Manuel Portal concluya su encargo al frente de la institución, sin grandes 

posibilidades de que la Cámara de Diputados haya designado para entonces al nuevo responsable de fiscalizar el 

gasto público federal. 

 

(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 

 

Batalla perdida:  

Estamos perdiendo la batalla”, dijo el presidente de Francia, Emanuel Macron, este 12 de diciembre en la cumbre 

climática One Planet de la que fue anfitrión en París. “No nos estamos moviendo con suficiente rapidez. Todos 

tenemos que actuar.” Efectivamente, el mundo está perdiendo la batalla contra el calentamiento global. Todos los 

años se registran nuevas marcas históricas de temperatura. La tendencia al alza no se ha modificado. Éste debería 

ser el criterio para medir el éxito o fracaso en el esfuerzo. Lo curioso del caso es que nadie habló en París de las 

temperaturas. El principal tema de conversación fue el dinero.  El presidente mexicano Enrique Peña Nieto se llevó 

aplausos al anunciar el lanzamiento de un mercado de precios de carbón, que fundamentalmente ayudará a algunas 

empresas a seguir usando combustibles fósiles a cambio de pagar un mayor precio por ellos. Jovenel Moïse, 

presidente de Haití, pidió a las naciones ricas que cumplan sus promesas, hechas en el Acuerdo de París hace dos 

años, de aportar 100 mil millones de dólares cada año a los países pobres para ayudarlos a reducir su uso de 

combustibles fósiles. El Banco Mundial dijo que ya no financiará proyectos de petróleo y gas, excepto en países 

pobres (NYT).  Si bien no asistió a la cumbre, el presidente de los Estados Unidos, Donald Trump, fue el centro de 

la atención debido a su decisión de sacar a su país, la mayor economía y el principal consumidor de energía del 

mundo, del Acuerdo de París. Lo que más echaron de menos los demás países, sin embargo, fueron las aportaciones 

económicas que había prometido el anterior gobierno de Barack Obama.  La verdad es que ni el dinero ni el mercado 

de carbono transformarán la derrota en un triunfo. El objetivo del Acuerdo de París, mantener el aumento de la 

temperatura del planeta entre 1.5 y 2 grados arriba del nivel previo a la industrialización, es tan imposible hoy como 

lo era en el momento en que se propuso.  Según Bjorn Lomborg, autor de El ecologista escéptico, aun si se aplican 

todos los compromisos hechos por los gobiernos del mundo en el Acuerdo de París sólo se registraría una 

disminución del aumento de la temperatura de 0.05 grados en el año 2100. Con las medidas de París o sin ellas la 

temperatura global será de cuando menos 4.5 grados sobre el nivel preindustrial en esa fecha. No sólo estamos 

perdiendo la batalla, sino que estaba perdida antes de empezar.  El calentamiento global es una realidad que se 

puede medir. Los indicios de que procede en su mayor parte de la actividad humana son abrumadores. Impulsar 

medidas para reducir las emisiones de gases contaminantes a la atmósfera es una indispensable política pública. 

Pero es importante que sepamos las consecuencias que pueden tener las medidas que se están aplicando, las cuales 

son muy costosas, generan pobreza y no resuelven el problema.  Los políticos han encontrado que la defensa de la 

ecología y el combate al calentamiento global aportan buenos rendimientos electorales. Por eso gobernantes como 

Macron y Peña Nieto buscan dar tanta relevancia a los esfuerzos en este sentido. Pero hay que ser sinceros. Aun si 

hoy se decretara el fin de los combustibles fósiles, sería imposible impedir que en el 2100 el aumento de la 

temperatura global rebasara los 2 grados. Acabar con esos combustibles, sin embargo, provocaría un desplome de 

la actividad económica y un aumento espectacular de la pobreza. Un costo muy alto para nada.  

 

Tiradero 

Se fue Ricardo Monreal de la delegación Cuauhtémoc, ya no para ser candidato sino para leer y dormir. Atrás dejó 

un tiradero en la Zona Rosa y la Condesa. Debería haber un castigo a los gobernantes que se van sin haber 

terminado las tareas que empezaron. 

 

(Sergio Sarmiento, Sección Nacional) 

Criterio-De Política y Cosas Peores… 

 

El proloquio cuadra con mayor verdad:  

Un individuo llegó a la consulta del doctor Ken Hosanna. Lo revisó el facultativo e hizo una anotación en su 

expediente. La enfermera vio el registro y exclamó llena de alarma: “¿El paciente presenta fiebre carbonosa?”. 

“Leyó usted mal -le indicó el médico-. No dice ‘fiebre carbonosa’. Dice ‘fuerte cabronazo’”.  Tras hacer la curación 

correspondiente, y luego de vendarle la cabeza al hombre, el galeno le preguntó por qué mostraba esa tremenda 

descalabradura. Con voz doliente relató el herido: “Fui a pedirle una taza de azúcar a mi vecina, mujer muy bella, 

de atractivas formas. Me recibió con sonrisa acogedora, y me invitó a pasar. Estaba vestida sólo con un vaporoso 

negligé que dejaba a la vista todos sus encantos, aun los más recónditos y ocultos. Me dio la  taza de azúcar, y 
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luego me preguntó: “¿No quiere alguna otra cosita?”. Le respondí que no. Ella se me acercó, sinuosa, y volvió a 

preguntarme si no quería yo algo más. Traté de recordar si me hacía falta algo, pero recordé que acababa de surtir 

la despensa, de modo que le contesté que no necesitaba nada. Otra vez me repitió: “¿Está seguro de que no quiere 

otra cosa?”. Me pareció rara su insistencia. Nuevamente le dije que no.  Al despedirme noté en ella una expresión 

de enojo, tanto que cuando salí me dio un portazo. Llegué a mi departamento, y ahí me cayó el veinte. Fue entonces 

cuando me di el cabezazo contra la pared”. (A mis lectores en el extranjero les diré que eso de caerle a alguien el 

veinte proviene del tiempo en que los teléfonos públicos en México operaban con una moneda de 20 centavos, que 

caía en la caja recolectora cuando se establecía la comunicación).  “Cada día, asegurada, / harás una pendejada. / 

El día que no hagas dos / debes dar gracias a Dios”. El sabio dicho dicho puede aplicarse a todos los mortales, pero 

hay algunos a quienes el proloquio cuadra con mayor verdad.  Tal es el caso del verraco Trump, a quien las 

denuncias por acoso sexual, ahora tan de moda, no han tocado ni con el pétalo de una risa, por más que convicto 

y confeso está de ellas. No pasa día del Señor sin que ese gran bribón haga o diga algo que pone en riesgo el 

delicadísimo equilibrio de alguna región del planeta, o aumente el peligro de las acciones terroristas en su propio 

país.  Yo he cumplido al pie de la letra el juramento que hice de no pisar suelo americano mientras Trump sea 

presidente de los Estados Unidos. Tal es mi modo, ingenuo y quijotesco si se quiere, de protestar por los agravios 

que el estólido magnate ha inferido a México y a los mexicanos. Lamento que la nación del norte, por otros 

conceptos admirable, haya puesto en su más alta magistratura a ese hombre que bien puede ser calificado de patán 

sin hacer ofensa ni a la verdad ni a la justicia. Sus decisiones atentan contra la paz del mundo, y habrán de provocar 

violencia y muertes.  Lo peor de todo es que sus electores aprueban el comportamiento errático del prepotente e 

imprudente mandatario, y aún lo aplauden. Pidamos a toda la corte celestial que alguna de las pendejadas de 

Trump no vaya a provocar un cataclismo. Por mi parte yo seguiré extrañando mis visitas a la librería Barnes & 

Noble, de McAllen, Texas, y mis sabrosos desayunos en el Denny’s de Port Isabel.  La muchacha y su galán eran 

ardientes, y el cochecito de él era compacto. Así, cuando llegaron al soledoso paraje llamado El Ensalivadero ella 

bajó con prontitud del automovilito y se tendió sobre el de grama césped no desnudo. (La frase pertenece a 

Góngora). Le dijo a su novio, que tardaba en descender del automóvil: “Si no bajas del coche se me  van a pasar 

las ganas”. Respondió él, apurado: “Y si a mí no se me pasan las ganas no voy a poder bajar del coche”. (No le 

entendí). 

 

(Catón, Sección Nacional) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

¿Arranca AMLO precampaña en hotel de pirruris? 

Desde la clase política que no comparte los postulados y calificativos de Andrés Manuel López Obrador se preguntan 

las razones por las cuales el tabasqueño arranca hoy su precampaña electoral en un hotel de cinco estrellas de la 

zona centro de la Ciudad de México. Nos dicen que el próximo candidato presidencial de Morena se la pasa 

machacando sobre los “pirruris y señoritingos”, pero comienza su recorrido por el país en un lugar que podría 

considerarse de lujo para sus estándares y su discurso de austeridad. ¿No era mejor  un modesto hotelito en la 

colonia Guerrero o en el barrio de Peravillo? ¿Qué tal el salón Los Ángeles? 

 

Un PES entre Margarita y López Obrador 

La primera opción político-electoral del dirigente del Partido Encuentro Social, el diputado federal Hugo Eric F lores, 

era la ex panista Margarita Zavala, con quien coqueteó durante varias semanas para que ella dejara su intención 

de juntar firmas para ser candidata independiente a la Presidencia. Nos cuentan que don Hugo Eric decía a doña 

Margarita que el PES estaba listo para nominarla como su aspirante a Los Pinos y que no necesitaba andar 

recorriendo plazas públicas para obtener casi 867 mil firmas. Pero no lo consiguió y volteó los ojos hacia el equipo 

de Andrés Manuel López Obrador, con quien finalmente llegó a un acuerdo para una alianza electoral, que con la 

“gracia de Dios” pueden llegar a Palacio Nacional. Ah, el dirigente del PES tiene más sorpresas en la chistera: el 

actor Héctor Suárez grabará spots para promocionar las bondades de don Andrés Manuel.  
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Acabó la austeridad en el PRD 

Nos dicen que en el PRD al parecer se acabó la austeridad y los tiempos de las vacas flacas. Tras tomar la dirigencia 

del partido, Manuel Granados ordenó volver a rentar el edificio sede de Benjamín Franklin. Usted recordará que el 

inmueble, que supuestamente había sufrido algunas afectaciones por el sismo del 19 de septiembre, ya no se 

rentaba debido a que la anterior dirigencia, encabezada por Alejandra Barrales, puso en vigor un programa de 

austeridad y ahorros. Nos comentan que una de las primeras órdenes de don Manuel, ahora como presidente del 

partido, fue que de nuevo se rente el edificio, para tener un lugar digno donde despachar.  

 

Poder Judicial: tolerancia cero al acoso 

En tiempos en los que los casos de acoso a las mujeres han hecho rodar cabezas de políticos, periodistas y artistas 

en varias partes del mundo, la Suprema Corte de Justicia de la Nación logró que hostigamiento y acoso sexual, 

dentro del Poder Judicial de la Federación, se tipifiquen como conductas graves. Nos comentan que el propio 

ministro presidente de la Suprema Corte, Luis María Aguilar Morales, impulsó los trabajos para que el Senado 

aprobara la reforma a la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación en esta materia, que busca prevenir y en 

su caso no permitir la impunidad de quienes incurren en este tipo de abusos. El buen juez…  

 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

 

HAY QUIENES dicen que está en chino entender la alianza entre Morena y el Partido Encuentro Social. Porque 

más allá del fervor religioso de Andrés Manuel López Obrador, nomás no se ve dónde están los puntos de encuentro, 

a menos que... RESULTA que, por alguna extraña razón, el estado donde más fuerza tiene el PES es Hidalgo, sí, la 

tierra de Miguel Osorio Chong. En esa entidad ya es la cuarta fuerza política, obtuvo el mayor porcentaje de votos 

en 2015 y ahí está el distrito que más sufragios le dio a nivel nacional. DEBIDO a esta extraña coincidencia, hay 

quienes dicen que Encuentro Social parece estar alineado con el secretario de Gobernación. Y esto lleva a la 

pregunta obligada: ¿a quién apoya Osorio Chong en la elección presidencial? SERÍA bueno saber, por ejemplo,  si el 

PES se habría sumado a la coalición del PRI si el candidato, en lugar de Meade, hubiera sido el hidalguense. Esto 

está más raro que el wolframio. 

 

POR CIERTO que hoy se espera un par de sorpresas en la presentación del "gabinete" de AMLO: la incorporación 

de la ex ministra Olga Sánchez Cordero y del ex priista Esteban Moctezuma. ¡Qué tal!.  

 

ANTE las insistentes versiones sobre la salida de Gerardo Ruiz Esparza de la SCT, ya comenzaron a moverse quienes 

quieren sustituirlo. EN PRIMERÍSIMO lugar aparece la subsecretaria Yuriria Mascott, a quien se da como favorita en 

la contienda, dado que ha sido colaboradora de Ruiz Esparza desde hace mucho tiempo. SIN EMBARGO, también 

está sonando del académico Sergio Alcocer, ex secretario general de la UNAM, ex subsecretario en la Cancillería, 

ingeniero de profesión y muuuy cercano a José Antonio Meade. Y EL QUE más ganas tiene de convertirse en 

secretario es Benito Neme, actual director de Cafupe y compadre de Enrique Peña Nieto. A lo mejor alguno de ellos 

es el bueno, pero ojalá que ninguno sea el más malo. 

 

SEGÚN ESTO, quien recopiló esas quejas y denuncias fue, ¡ups!, su actual jefe, el todavía auditor Juan Manuel 

Portal. Los supuestos señalamientos van desde asuntos éticos hasta graves faltas de conducta. FALTA SABER si son 

ciertas todas esas acusaciones o sólo una campaña para evitar que Orcí se convierta en el #AuditorCarnal que tanto 

desean los partidos políticos. 

 

(Redacción, página 10) 
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